

**DODERNIER** (*Jean-Hippolyte-Noël*) (Liège, 25.12.1862-Engwetra, 23.2.1895).

Il était armurier, et, comme beaucoup de Belges, tentés par la glorieuse aventure de partir pour le Congo mystérieux et lointain, il s'engagea à l'E.I.C. et quitta la Belgique le 7 mars 1892. Arrivé à Boma, il fut désigné pour l'expédition du Haut-Uele et monta vers Dungu en compagnie de Delanghe, Verstraeten, De Raeve, Millard. Le 31 janvier 1893, il arrivait à Niangara en compagnie de Devos et Rainaud. Il atteignit Dungu le 1<sup>er</sup> mars et Faradje en avril. Le 9 mai, sur l'ordre de Delanghe, avec Gustin, Soliman, Acmed el Dinka et son contingent turc, Dodernier quittait Faradje pour Ndirfi et les postes de l'enclave de Lado.

En mai, des troubles occasionnés par Bakit, chef d'un détachement égyptien, ayant éclaté à Ndirfi contre le chef de poste Henrard, Delanghe et Hoffmann arrivèrent à leur tour à Ndirfi pour constater sur place la tournure des événements.

Dodernier resta à Ndirfi jusqu'en septembre, puis, en compagnie de Degraeve, venu d'Aléma, il fut chargé de se rendre à Gumbiri le 7 septembre, pour en évacuer le détachement de réguliers et les charges sur Aléma, où l'attendait Delanghe.

Le 20 septembre, Delanghe partait avec Ligot et Dodernier vers Ganda. Entre Aléma et Ganda, la colonne fut attaquée, perdit des hommes et des charges et fut exposée à des pluies torrentielles.

Fin octobre, Dodernier et Ligot étaient à la rivière Kobbo, où venaient les rejoindre Delbruyère, Laplume, Hoffmann. Il s'agissait de rejoindre ensemble Magora, où devait arriver Baert, qui allait remplacer Delanghe dans le commandement de l'expédition.

En arrivant à Magora, où ils étaient bientôt rejoints par Delanghe, ils apprirent que Baert en était reparti et qu'il fallait se remettre en route pour le trouver à Mundu. Le 9 décembre, Dodernier et les autres prirent donc la route de Mundu, Ligot à l'avant-garde avec les irréguliers azande. Delanghe au centre avec Dodernier, Degraeve, Delbruyère et les réguliers, Laplume à l'arrière-garde, avec les irréguliers mangbetu. On arriva à Mundu le 11 décembre, après une marche des plus fatigantes. La famine sévissait à Mundu, les attaques des indigènes étaient continuelles.

En mars 1894, le poste fut cerné par les derviches et les Makrakra déserteurs de l'expédition du Nil. Dodernier prit part à la défense de la station, qui remporta sur les assaillants une victoire éclatante.

Fin de terme en novembre 1894, il descendit vers Niangara. Il venait d'arriver dans la région d'Ibembo quand il apprit qu'Engwetra avait organisé une révolte contre les blancs. Dodernier prit part à une opération contre le rebelle et y fut tué le 23 février 1895.

6 septembre 1946.

M. Coosemans.

Lotar, P.-L., *La Grande Chronique de l'Uele, Mémoires de l'Institut Royal Colonial Belge*, 1946, pp. 143, 144, 149, 150, 163, 166, 169, 170.